
Adolescente invade escola com facão e 
tenta atacar professor em Monte Mor
Atentado no Parque do Café é o segundo registrado na cidade em cerca de dois meses; menor acabou apreendido
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Pular corda, participar de corrida de sacos, corrida com o ovo na colher ou 
o coelho que sai da toca usando bambolês. Essas brincadeiras que fazem 
parte da infância da maioria das pessoas são a proposta do Shopping Park-
City Sumaré, que realiza neste domingo (16), o projeto “Brincando na Rua”, 
em parceria com a Unasp de Hortolândia.                                                      PÁGINA 03

Intensificar a segurança no entorno das escolas e avançar no serviço de in-
teligência para combater as notícias falsas, as chamadas fake news, que an-
dam circulando pelas redes sociais e tiram a tranquilidade de pais, alunos 
e professores. Essas ações foram reafirmadas nesta sexta-feira (14) pelo pre-
feito de Hortolândia, José Nazareno Zezé Gomes (PL). Zezé afirmou que au-
mentou durante a semana o efetivo da Guarda Civil Municipal.        PÁGINA 05

A Secretaria de Saúde de Sumaré informou nesta sexta-feira (14) a realiza-
ção, para o próximo dia 29 de abril, do “Dia D” de combate ao Aedes aegyp-
ti. A Prefeitura observou alta recente nos casos na região central da cidade 
e programa o combate de criadouros. O objetivo é verificar se as residências 
possuem os chamados criadouros “inservíveis”.                                        PÁGINA 03

Shopping ParkCity promove 
projeto ‘Brincando na Rua’

Zezé aumenta 
efetivo para 

ronda escolar

Sumaré tem alta 
de dengue na 

região central 

Armado com um fa-
cão, um adolescente de 
14 anos invadiu na tar-
de desta sexta-feira (14), a 
Escola Estadual Cônego 
Cyríaco Pires, no Parque 
do Café, em Monte Mor. 
Ele quebrou um vidro 
da escola e tentou ata-
car um professor. O me-
nor, porém, foi apreen-
dido pela Polícia Mili-
tar antes de uma tragé-
dia anunciada. As au-
las foram suspensas e os 
alunos foram liberados. 
Centenas de pais se reu-
niram preocupados em 
frente à unidade. Esse é o 
segundo ataque em esco-
las de Monte Mor em cer-
ca de dois meses. Segun-
do informações apura-
das, o garoto era ex-alu-
no da escola.           PÁGINA 08

DIVULGAÇÃO

NA ALESP 30 ANOS DEPOIS

Ana Perugini 
integra três 
comissões

Paço de Nova 
Odessa ganha 
novo telhado

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

Inaugurado em se-
tembro de 1992 e cons-
truído em estrutura de 
concreto pré-fabrica-
do, o Paço Municipal 
de Nova Odessa recebe 
nova cobertura. A ins-
talação do telhado co-
meçou nesta semana e 
deve ficar pronta den-
tro de 20 dias “secos”. 
A obra foi determinada 
pelo prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), para sanar anti-
gos problemas de infil-
trações e goteiras no in-
terior do prédio.  PÁGINA 04

A deputada estadual 
Ana Perugini (PT) inte-
grará as comissões de 
Defesa dos Direitos da 
Mulher e Assuntos Me-
tropolitanos e Munici-
pais da Alesp (Assem-
bleia Legislativa de São 
Paulo) nos próximos 
dois anos. Além disso, 
Ana será suplente na 
Comissão de Saúde. As 
composições das 21 co-
missões permanentes 
do Parlamento Paulis-
ta foram oficializadas 
em publicação no Diá-
rio Oficial.             PÁGINA 07 Nova estrutura evitará goteiras e infiltraçõesDeputada estadual atuará em  assuntos metropolitanos

SAP INSTALA BASE EM HORTOLÂNDIA, 
ASSUME ESCOLTA E LIBERA POLICIAIS
Cidades da região devem ter reforço em ações de policiamento  PÁGINA 06
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Adolescente quebrou 
vidro da secretaria de 
escola estadual



ALei Rouanet 
tem desper-
tado discus-

sões frequentes e for-
tes críticas, em par-
te pela falta de trans-
parência no processo 
de aprovação, pela ocorrên-
cia de captação dos recursos 
por parte de artistas já con-
solidados e pelas dificulda-
des enfrentadas por parte de 
artistas emergentes para con-
seguirem aprovação das suas 
propostas.

Estas são situações que in-
comodam tanto a socieda-
de quanto parte do meio ar-
tístico, e a redução ou mes-
mo solução de boa parte des-
tas críticas não são comple-
xas, pois ampliar a transpa-
rência em cada uma das fa-
ses do processo fortalecerá o 
programa diante da socieda-
de, dos artistas que se candi-
datam e dos órgãos de contro-
le. Mas vamos procurar en-
tender um pouco melhor es-
te cenário. Em primeiro lugar 
é importante se contextuali-
zar que a Rouanet é um me-
canismo de incentivo fiscal à 
cultura, por meio do qual os 
artistas ou membros da sua 
equipe submetem um proje-
to cultural que, ao ser apro-
vado, permite que empresas 
que possuem impostos a pa-
gar destinem uma parte des-
tes valores para patrociná-lo.

Assim os proponentes (pes-
soas ou artistas que tiveram 
projetos aprovados) têm au-
torização de captar os recur-
sos junto a empresas, em geral 
de grande porte. Neste ponto, 
surge uma situação, em que 
muitas empresas preferem 
apoiar projetos de artistas já 
renomados para assim asso-

ciar suas marcas en-
quanto patrocinadores 
a artistas “famosos”. É 
neste ponto que surge 
uma das críticas mais 
ácidas, que a Rouanet 
financia artistas famo-

sos. Porém, há de se entender 
o contexto empresarial que 
tem a liberdade de escolher 
qual projeto vai patrocinar e, 
na maioria dos casos, os artis-
tas emergentes acabam sendo 
preteridos.

Um desdobramento desta 
restrição é a dificuldade que 
muitos artistas emergentes e/
ou aqueles que estão em fases 
iniciais da carreira têm em 
aprovar os projetos no âmbito 
da Lei Rouanet. Isso se deve 
pela falta de experiência e/ou 
conhecimentos sobre elabo-
ração de projetos, falta de re-
cursos financeiros para con-
tratar equipe de suporte pa-
ra acessar empresas. Esta li-
mitação pode ser minimiza-
da com cursos on-line sobre 
o passo a passo para prepa-
rar propostas, uma vez que a 
falta de pessoal especializa-
do na redação de projetos, ou 
melhor as restrições financei-
ras que um artista iniciante 
enfrenta os impedem de con-
tratar profissionais que os au-
xiliem na elaboração de pro-
jetos competitivos, levando a 
baixa taxa de aprovação por 
parte deste grupo que deveria 
ser um dos focos do progra-
ma. Uma medida mais con-
tundente para ampliar o aces-
so de artistas emergentes é o 
estabelecimento de percen-
tuais de aprovação das pro-
postas vinculadas ao tempo 
de carreira e/ou abrangên-
cia artísticas. Assim, pode-
ria ser criado um limite para 

o montante total dos valores 
dos projetos aprovados para 
artistas consolidados, e um 
limite mínimo para o núme-
ro e montante de recursos pa-
ra artistas emergentes.

Em ambos os casos, a am-
pliação dos mecanismos de 
transparência de todas as eta-
pas da Rouanet auxiliaria for-
temente na redução das crí-
ticas e muito provavelmente 
contribuirá para um maior 
entendimento por parte da 
sociedade dos mecanismos 
deste incentivo fiscal,

Há, no entanto, um outro 
conjunto de críticas por par-
te de uma parcela da socieda-
de que não percebe “valor” no 
investimento que a Lei Roua-
net possibilita. Esta falta de 
sensibilidade pode estar as-
sociada à falta de valorização 
das artes e dos movimentos 
artísticos como um todo.

Quando um artista ou um 
coletivo realiza um espetácu-
lo, uma exposição de arte, um 
show etc., além dos benefícios 
de viabilizar o acesso à arte 
para os integrantes da socie-
dade, há um benefício econô-
mico, que em geral não é per-
cebido. Este benefício decor-
re do que se denomina econo-
mia criativa. Associado a toda 
ação artística há uma cadeia 
produtiva que é demandada 
para a realização das ativi-
dades artísticas. Há um con-
junto enorme de pessoas, que 
não são os artistas, mas são 
profissionais que trabalham 
diretamente e indiretamen-
te nas diferentes etapas ne-
cessárias para se viabilizar, 
por exemplo, um espetácu-
lo, uma exposição, um show. 
Há a geração de emprego para 
aqueles profissionais que es-

Lei Rouanet entre críticas e o 
impulso à economia criativa

tão diretamente envolvidos co-
mo produtores, cenógrafos, co-
reógrafos, montadores, equipe 
de som, assessores de impren-
sa, profissionais de mídia etc., 
como também aqueles que rea-
lizam atividades indiretas de 
suporte como transporte e lo-
gística, segurança, limpeza e 
alimentação. E ainda temos a 
geração de renda nas localida-
des devido ao turismo cultural, 
o qual pode inclusive transfor-
mar ou no mínimo fortalecer a 
economia local. Esta geração 
de emprego e renda associada 
à economia criativa necessita 
ser mensurada para se quebrar 
as restrições e preconceitos as-
sociados aos investimentos na 
área de artes.

Esta percepção dos impac-
tos da economia criativa pode 
se tornar mais robusta com a 
descentralização da realiza-
ção dos projetos fomentados 
fora dos grandes centros cul-
turais, ou seja, levar para fora 
das capitais os investimentos 
em cultura, de forma a primei-
ro dar acesso à cultura para a 
população que, em geral, tem 
menos opções de usufruir de 
ações culturais e, em segundo 
lugar, incentivar a economia 
local pela criação de opções de 
lazer nestas cidades. A lógica 
de permitir que as empresas 
destinem seus impostos devi-
dos para patrocinar projetos 
aprovados pela Lei Rouanet, 
também passa pela intenção 
de tornar mais acessível, com 
ingressos mais baratos ou mes-
mo com uma parte gratuita a 
uma parte da população, am-
pliando assim as chances de 
acesso à cultura. E em parale-
lo se criar ou fortalecer a eco-
nomia criativa em regiões on-
de estas ações culturais não 
aconteceriam devido aos cus-
tos elevados. Novamente, uma 
parte significativa das críticas 
poderá vir a ser mitigada com 
acesso às informações sobre os 
projetos, e principalmente so-
bre os benefícios gerados pela 
LR às localidades de execução 
dos projetos.

Geciane Porto  é professora titular da Faculdade de Economia e Administração de Ribeirão Preto (FEA-RP) da USP/Jornal da USP
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Apolítico\as pe-
dem-se muitas 
coisas. No ge-

ral, há solicitações de 
pequenas ajudas, sem-
pre acompanhadas de 
declaração promissó-
ria de voto, muitas vezes já 
empenhado noutro lugar. Es-
se tipo de pedido não é o típi-
co de pobre, mas dos tanto\as 
que professam hábitos cor-
ruptos ao rés do chão.

Há também casos de verda-
deira aflição. Algumas pes-
soas não têm recurso ou a 
quem recorrer. Batem à porta 
do\a político\a porque há aces-
so, e com causas desesperado-
ras. Igualmente prometem vo-
tos, mas não por desonestida-
de, e sim porque é a única pro-
messa que podem pagar.

Ao meu tempo de político 
convivi com isso, como con-
vivem, acredito, todo\as o\as 
político\as dos interiores do 
Brasil. Se é estafante conse-
guir desembaraçar-se de um 
tipo com pedidos vagabun-
dos, angustia ver a miséria 
pisar o\a necessitado\a e não 
deter meios de atendê-lo\a.

Ademais, se o\a político\
a prestar ajuda, o que amiú-
de acontece, ainda que por 

humanidade, po -
derá ser visto\a co-
mo aproveitador\a – 
o que muitas vezes é 
– da pobreza do País. 
Afora o desesperado 
pedido pessoal, o há-

bito geral de pedir nos vem 
do Coronelismo, um modo 
de dominação.

Há solicitações de outras 
índoles: negociatas, folclóri-
cas, e mesmo de interesse pú-
blico, ainda que dessa última 
modalidade sejam mais es-
cassas. A minha casa, quero 
testemunhar, já se a procu-
rou com o fim de trazer con-
tribuições relevantes à cida-
de. Já recebi, pessoalmente, 
muito\a eleitor\a honesto\a.

A propósito, não foram pou-
co\as, também, o\as político\
as decentes com o\as quais 
tratei. Aliás, essa generaliza-
ção acusatória de desonesti-
dade a político\as serve bem 
a velhaco\as: quando tudo es-
tá nivelado por baixo, o que se 
perde ao não prestar? Autori-
zo-me a não prestar, também.

Mas, variei do que me pro-
punha escrever. Queria con-
tar que uma senhora me bus-
cou na esperança de interven-
ção para que sua mãe não so-

fresse revista quando da visi-
ta ao filho recolhido a presí-
dio. Tratava-se de uma idosa 
inibida, com dificuldade, in-
clusive, de se deixar exami-
nar por médico.

Essa mãe sofria por não ver 
o filho, sofria por não vencer a 
vergonha de se pôr em posição 
de vistoria. Haveria de se loca-
lizar sobre um espelho, aga-
char-se, afastar as pernas, abrir 
a vulva, expor a vagina. Fora, 
tentara, chorara, não consegui-
ra, daí o pedir ajuda. Atendi-a; 
indiquei advogado\a.

O tema me veio porque li 
nos perfis de Marcus Fabiano 
e de Gabriele Gonzaga, no Fa-
cebook, nota sobre foto que de-
nuncia revistas vexatórias nos 
presídios: “mulheres de todas 
as idades, dos 13 aos 90 anos, 
são obrigadas a ficar de cóco-
ras sobre um espelho retrovi-
sor e arregaçar suas vaginas.

Há policiais que às vezes as 
manipulam usando luvas do-
mésticas lubrificadas com va-
selina. E o bolo de aniversá-
rio ou o pão caseiro... revirado, 
esmigalhado, confiscado pela 
guarda. É pedir muito um mí-
sero detector de metais e um 
simples aparelho de raio X nes-
se ‘país rico & sem pobreza’?”

Suplício por humilhação Foto, a íntegra do texto e os 
comentários podem ser con-
feridos nas páginas referidas. 
Duas manifestações, contudo, 
quero relevar: Virginia Walter 
faz ver que nesse procedimen-
to há uma punição que se es-
tende à família do preso, que 
acaba sendo alcançada com 
castigos de humilhação.

Carla Bacila Sade mostra 
que essa indignidade pro-
gramada cumpre a função de 
marginalizar mais efetiva-
mente o preso, escorraçando-
-lhe a família. O vexame tor-
na vítimas de punição amplia-
da os familiares do recluso, e 
sobre ele incide uma segunda 
pena, a obstaculização do di-
reito de visita.

Não seria ingênuo em pedir 
supressão de controle de quem 
entra nos presídios, mas não 
faltam meios técnicos civili-
zados de detectar metais ou 
localizar objetos entranhados 
no corpo. Talvez o\as raivoso\
as que confundem justiça com 
brutalidade não percebam a 
maldade embutida na revista.

Essas formas sistemáticas 
de supliciar pessoas mais po-
bres (sem compromisso com o 
crime do\a familiar em cárce-
re) está, apenas, vulgarizando 
a violência, nesse caso, violên-
cia de gênero e do corpo, legi-
timando-a, mesmo, na medi-
da em que é praticada pelo Es-
tado carcereiro.

Léo Rosa de Andrade é Doutor em Direito pela UFSC, psicanalista e jornalista

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2582
Quarta-feira, 12 de Abril de 2023

Concurso 2787
Quinta-feira, 13 de Abril de 2023 

Concurso 2501
Quinta-feira, 13 de Abril de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2454
Quarta-feira, 12 de Abril de 2023 

Concurso 6124
Quinta-feira, 13 de Abril de 2023

10   14   17   19   21   34

01   08   15   17   20   41

01   16   28   44   45   47

01    04    07    09    11

12    14    16    18    19

21    22    23    24    25

05    11    16    21    28

44    47    54    55    60

62    66    73    76    78

80    88    95    96    97

22    30    31    33    45

Clima Região

Sol com algumas nuvens. 
Chove rápido durante 

o dia e à noite.

TEMPERATURA

Mínima 21o    l    Máxima 28o



Pular corda, participar 
de corrida de sacos, corri-
da com o ovo na colher ou 
o coelho que sai da toca 
usando bambolês. Brin-
cadeiras que fazem par-
te da infância da maioria 
das pessoas são a propos-
ta do Shopping ParkCity 
Sumaré, que realiza nes-
te domingo (16), o projeto 
“Brincando na Rua”, em 
parceria com a Unasp de 
Hortolândia.

Indicada para crianças 
de todas as idades, a ação 
será realizada na Alameda 
ParkCity num formato em 
que os pequenos, acom-
panhados dos pais ou res-
ponsáveis, poderão parti-

ParkCity Sumaré promove 
projeto ‘Brincando na Rua’

Evento é gratuito e envolverá crianças da região

NESTE DOMINGO

O prefeito de Sumaré, 
Luiz Dalben (Cidadania), 
anunciou uma parceria 
entre o SAC (Sumaré Atlé-
tico Clube) e o Rio Branco 
de Americana. A união, 
explica o prefeito, acon-
tecerá nas categorias de 
base. A parceria será rea-
lizada nas categorias de 

11 a 14 anos e os atletas de 
Sumaré vão jogar com a 
chancela do clube ameri-
canense junto à FPF (Fe-
deração Paulista de Fute-
bol). A decisão foi toma-
da após o SAC apresentar 
problemas burocráticos 
junto à FPF. A parceria foi 
intermediada pelo asses-
sor de políticas públicas 
do gabinete do prefeito, 
Valdecir Duzzi.

 “O Rio Branco abraçou 
essa ideia com a gente e va-
mos trabalhar juntos. Va-
mos tocar esse projeto dan-
do oportunidade, tirando a 
criançada da rua trazendo 
para o esporte, que é mui-
to importante”, explicou o 
prefeito Luiz Dalben.

“Vamos usar a marca 
do Rio Branco nas com-
petições, e o Rio Bran-
co, ao mesmo tempo, vai 

Sumaré Atlético Clube firma 
parceria com Rio Branco 

CATEGORIA DE BASE

ESPAÇO ESPÍRITA
Os tempos anunciados

De previsões em previsões estamos chegando 
(ou já chegamos) nos tempos anunciados por to-
dos segmentos religiosos. As prenunciadas ca-
tástrofes nunca chegaram a acontecer, mas em 
compensação nossa humanidade está vivendo 
catástrofes regulares, fortalecendo a crença reli-
giosa que os tempos do apocalipse, ou se quise-
rem, das grandes transformações materiais e es-
pirituais estão à nossa volta. 

Para os Espíritas e outros segmentos esotéri-
cos, a Terra é um mundo de expiação. Para os 
mesmos segmentos, chegou a hora da mudança. 

Essa mudança está se dando, e vai continuar as-
sim, através da renovação dos espíritos que reen-
carnam. Espíritos nobres estão voltando à Terra, 
com a missão de apressar esse processo de tran-
sição. Deverão continuar aqui, depois de muitas 
tragédias materiais, os espíritos dispostos a seguir 
ou retomar o caminho do bem. Os espíritos de má 
índole estão fadados a migrar para outro planeta, 
inferior ao nosso, porque a Terra está em processo 
de crescimento espiritual, de regeneração. 

Então, não temos mais tempo para desperdi-
çar. Aqueles que vivem no espírito cristão devem 
continuar na senda iniciada. Aqueles que ainda 
persistem nas trilhas obscuras do nosso plane-
ta devem ser lembrados que os tempos são che-
gados e que suas oportunidades de caminhar no 
correto caminho do progresso ainda está de pé. 
É só aproveitar seu livre arbítrio. Se Deus quises-
se, os maus já teriam sido banidos do nosso pla-
neta. Mas Deus, que é amor puro, quer que o pe-
cador viva e se regenere.

Ao nos depararmos com o noticiário diário de 
nosso mundo concluímos que a tarefa de renova-
ção planetária é gigantesca. O mal ainda predo-
mina na Terra. Crimes e mais crimes são come-
tidos contra a humanidade, por seres ganancio-
sos e orgulhosos. Tudo isso terá um fim. Grada-
tivamente a humanidade será dividida entre se-
res espiritualizados e os materializados. Os pri-
meiros ficarão aqui, os outros serão encaminha-
dos a outro planeta. 

A condição de moralidade e sabedoria nos 
permitirá estagiar numa nova Terra, felizmen-
te pacificada.

A.M.

DIVULGAÇÃO
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Programadas para o dia 29 de abril, ações visam prevenir o surgimento 
de novos criadouros; atividades também serão desenvolvidas nas feiras 

A Secretaria de Saúde 
de Sumaré informou nes-
ta sexta-feira (14) a rea-
lização, para o próximo 
dia 29 de abril, do “Dia 
D” de combate ao Aedes 
aegypti. A Prefeitura ob-
servou alta recente nos 
casos na região central 
da cidade e programa o 
combate de criadouros.

A ação ocorrerá a partir 
de três eixos de atuação: 
mutirão para retirada de 
criadouros, nebulização 
em áreas de risco e busca 
ativa por casos suspeitos. 
A Vigilância Epidemioló-
gica fará atividades de pre-
venção, entre os dias 18 e 
28 deste mês, promovidas 
nas feiras livres diurnas 
e noturnas do município.

 “Essa mobilização co-
letiva é muito importante 
para prevenirmos novos 
casos de doenças trans-
mitidas pelo mosquito da 
dengue. O objetivo é sem-
pre levar o conhecimen-

to, formando agentes mul-
tiplicadores dessas infor-
mações nas comunidades, 
e mostrar à população que 
dicas simples, porém fun-
damentais, podem evitar 
que o mosquito se proli-
fere”, comentou o prefeito 
Luiz Dalben (Cidadania).

A Prefeitura informou 
que houve aumento de 
casos positivos de den-
gue na região central da 
cidade e por isso agentes 
de endemias percorrerão 
no dia 29, entre 8h e 13h, 
seis bairros (Jardim João 
Paulo II, Jardim das Pal-
meiras, Jardim São João, 
Jardim Puche, Jardim 
Santa Madalena e Jar-
dim Consteca). O objeti-
vo é verificar se as resi-
dências possuem os cha-
mados criadouros “inser-
víveis”, como latas, pneus 
e plásticos, visando inter-
romper a transmissão da 
doença nessas áreas.

NEBULIZAÇÃO
Na região do Maria An-

tonia, entre 8h e 12h, ha-

Alta de casos no Centro faz Sumaré 
anunciar ‘Dia D’ de combate à dengue
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Agentes vão atrás de criadouros como
latas, pneus e plásticos nas residências
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Terça-feira (18), de 17h a 21h
Feira noturna do Viva Vista 
- Avenida Niraide Moreira 
Ribeiro dos Santos, nº 20), 
Condomínio Viva Vista Brisa.

Quarta-feira (19), 
de 17h a 21h
Feira Noturna do Macarenko- 
Praça Ana Macarenko, 
Avenida Sete de Setembro.

Quinta-feira (20), de 17h a 21h
Feira Noturna do Ipiranga - 
Avenida Sete de Setembro.

Sexta-feira (21), 
de 17h a 21h.
Feira Noturna Vila Flora - 
Avenida Ipê Roxo, ao lado do 
Condomínio

Sábado (22), de 8h a 12h
Feira Diurna do Centro - 
Avenida Rebouças, em 
frente à escola Dr. Leandro 
Franceschini

Domingo (23), de 8h a 12h
Feira Diurna do Maria 
Antonia - Rua Osvaldo 
Vacari, em frente ao Posto 
de Saúde

Terça-feira (25), de 17h a 21h
Feira Noturna de Nova 
Veneza - Avenida da Amizade 
(Pista de Skate)

Quarta-feira (26), 
de 17h a 21h
Feira Noturna do Bom Retiro 
- Endereço Avenida Jaime 
Ulhoa Cintra (Balão do Bom 
Retiro)

Quinta-feira (27), 
de 17h a 21h
Feira Noturna do Maria 
Antônia - Praça Central do 
Maria Antônia

Sexta-feira (28), de 17h a 21h
Feira Noturna do Matão - 
Avenida Minasa

COMBATE À DENGUE NAS FEIRAS

verá a aplicação de inse-
ticida por nebulização, 
o popular “fumacê”, pa-
ra eliminar os mosqui-
tos adultos presentes na 
área. A escolha do bairro 
é com base no Índice de 
Breteau, que indica o nú-
mero de criadouros por 
região do município.

Os agentes de ende-
mias visitarão os bairros 
Jardim Conceição I e II e 
Jardim Vitória para tes-
tagem rápida de morado-
res. A região não possui 
notificações positivas de 
casos de dengue e a ação 
visa prevenir a subnotifi-
cação de casos.

ORIENTAÇÃO NAS FEIRAS 
Os agentes de ende-

mias também estarão, 
entre os dias 18 e 28 des-
te mês, nas feiras livres 
do município, promoven-
do orientações preventi-
vas, demonstração de lar-
vas vivas, distribuição de 
informativos e oficinas 

infantis de atividades re-
lacionadas ao tema.

Entre janeiro e abril 
deste ano já foram no-
tificados 1.131 casos da 
doença, desses 235 foram 
confirmados. O municí-
pio não registrou nenhu-
ma morte ocasionada pe-
la dengue. 

usar os nossos jogadores 
e treinadores”, disse.

O presidente do Rio 
Branco, Gilson Bonaldo, 
disse que as equipes vão 
disputar o Campeonato 
Paulista das categorias 
Sub-11 e Sub-13, as quais 
utilizarão atletas das 
duas equipes.

“É um muito bom con-
tribuir para o esporte de 
base. Investir em jovens 
talentos forma homens 
com caráter. Essa é a nossa 
intenção. Parabéns a am-
bos os clubes e ao prefeito 
Luiz Dalben por acreditar 
na parceria”, disse Duzzi.

Marketing do Shopping 
ParkCity Sumaré.

O circuito da diversão 
vai contar com espaço pa-
ra corrida de sacos, local 
para pular cordas, corri-
da do ovo, “morto vivo”, 
coelho que sai da toca, bo-
la por baixo, por cima e la-
dos. Haverá também um 
espaço para pintura e de-
senho. Todas as atividades 
contarão com monitores.

“O Shopping ParkCity 
Sumaré, em parceria com 
a Unasp, está respon-
dendo a uma demanda 
de oferecer brincadeiras 
de rua, já que a agitação 
na cidade é um obstácu-
lo para esse tipo de diver-
são. É lazer com seguran-
ça, conforto e muita ex-
periência nova para a co-
munidade”, afirma Leila 
Dada, coordenadora de 
Administração Geral da 
AD Shopping. O evento 
ocorrerá das 14h às 18h e 
será gratuito.

cipar dos jogos que mais 
gostarem ou ainda faze-
rem o percurso completo 
em todas as brincadeiras.

“O Shopping ParkCity 
Sumaré está resgatando 
as brincadeiras que eram 
realizadas nas ruas de to-

do o Brasil e que foram se 
perdendo, dando espaço 
às novas tecnologias, co-
mo o celular. E temos cer-
teza que todas as crian-
ças vão se divertir mui-
to”, disse Gisele Alva-
res, do Departamento de 
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Após três décadas, Paço 
Municipal recebe novo 
telhado em Nova Odessa

Da Redação | NOVA ODESSA
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A Câmara de Nova 
Odessa entregou certifi-
cados e empossou os 24 
vereadores estudantes 
que compõem a 20ª le-
gislatura do Projeto Ve-
reador Estudante, desen-
volvido pelo Legislativo 
em parceria com a Secre-
taria Municipal de Edu-
cação. O evento de pos-
se, realizado na última 
quarta-feira (12), foi con-
duzido pelo presidente da 
Câmara de Nova Odessa, 
Wagner Morais (PSDB), 
e contou com a presen-
ça do prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD). São 12 vereado-
res estudantes titulares 
e 12 suplentes, alunos do 
quinto ano e eleitos pelos 
colegas de escolas mu-
nicipais de ensino fun-

damental. Em algumas 
unidades, o processo elei-
toral foi eletrônico, por 
meio de aplicativos que 
simulam a votação. A Se-
cretaria de Educação foi 
representada pela direto-
ra de Ensino Fundamen-
tal, Denile Tupynambá 
Marin, além de diretores, 
coordenadores e profes-
sores das escolas envol-
vidas no projeto.

Com a Casa cheia, o 
presidente destacou a 
importância de desper-
tar a consciência social 
e política nas crianças. 
“Muitos de vocês estão 
começando a conhecer o 
funcionamento da nossa 
democracia e fico muito 
feliz em vê-los empenha-
dos em participar das 
decisões políticas da ci-
dade. Hoje vocês são re-
presentantes de seus co-
legas de escola e ama-

nhã poderão represen-
tar os moradores de No-
va Odessa aqui nesta Câ-
mara”, afirmou Morais.

“Como prefeito, vou 
aguardar as delibera-
ções, indicações e reque-
rimentos que vocês mes-
mos vão propor e apro-
var, reivindicando me-
lhorias e obras para as 
escolas e para os bairros 
de vocês. Porque é as-
sim que funciona a de-
mocracia: cabe aos ve-
readores ser os ‘olhos’ do 
Poder Executivo para as 
necessidades da popula-
ção e da comunidade es-
colar”, disse o prefeito.

A primeira sessão co-
mandada pelos vereado-
res estudantes aconte-
ce dia 05 de maio, a par-
tir das 8h, no plenário 
da Câmara, com trans-
missão ao vivo pelo Fa-
cebook e Youtube.

Prefeito Leitinho acompanha   
posse de vereadores estudantes 

São 12 vereadores estudantes titulares e 12 suplentes

20ª LEGISLATURA

DIVULGAÇÃO

Prédio tem problemas históricos com goteiras e infiltrações e 
afeta rotina de servidores e moradores que buscam atendimento

Inaugurado em setem-
bro de 1992 e construído 
em estrutura de concre-
to pré-fabricado, o Paço 
Municipal de Nova Odes-
sa recebe nova cobertura. 
A instalação do telhado 
começou nesta semana e 
deve ficar pronta dentro 
de 20 dias “secos”, prevê 
a administração. A obra 
foi determinada pelo pre-
feito Cláudio José Schoo-
der, o Leitinho (PSD), pa-
ra sanar antigos proble-
mas de infiltrações e go-
teiras no interior do pré-
dio, que afetam tanto o 
público que frequenta o 
local, onde fica a Central 
de Atendimentos, o Ga-
binete e diversas secreta-
rias municipais, quanto 
os cerca de 100 servidores 
que trabalham no Paço.

A nova cobertura con-
siste em uma estrutura 
metálica com telhas tra-
pezoidais antirruído, ou 
seja, possui propriedades 
termoacústicas. São 1.760 
metros quadrados de te-

lhado, pesando quase 25 
toneladas. Segundo a se-
cretária de Obras, Proje-

tos e Planejamento, Mi-
riam Lara Netto, a insta-
lação do telhado foi via-

bilizada sem custos para 
a municipalidade, atra-
vés de uma contraparti-

Nova cobertura pesa quase 25 toneladas, segundo a Prefeitura

DIVULGAÇÃO
Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da do empreendedor res-
ponsável pelo Loteamen-
to Industrial Induspark.

“Depois de 40 anos, é 
a primeira manutenção 
nas lajes de concreto mo-
dulares do Paço, e a pri-
meira vez que o prédio 
ganha uma cobertura por 
cima dessas lajes – que, 
por falta de manutenção 
ao longo das décadas, vi-
nham apresentando ca-
da vez mais infiltrações e 
goteiras no interior, atra-
palhando o trabalho dos 
servidores municipais”, 
explicou a secretária.

Segundo o secretário-
-adjunto Gustavo Valen-
te, também está sendo 
instalada uma “linha da 
vida” para garantir a “an-
coragem predial” e faci-
litar futuras manuten-
ções. Trata-se de um ca-
bo de aço fixado na bor-
da da estrutura em todo 
o perímetro do prédio pa-
ra que os profissionais de 
manutenção possam “an-
corar” seus equipamen-
tos de segurança. “Essa 
linha da vida garante que 
o profissional de manu-
tenção não corra riscos 
de cair de uma altura que 
poderia representar ris-
cos”, disse.

CONTRAPARTIDAS
Leitinho autorizou 

obras viabilizadas atra-
vés da renegociação de 
contrapartidas a novos 
empreendimentos habi-
tacionais e industriais 
aprovados nos últimos 
sete anos na cidade. En-
tre elas, se destaca a obra 
civil da nova UTI (Unida-

de de Terapia Intensiva) 
do Hospital e Maternida-
de Municipal Doutor Ací-
lio Carreon Garcia.

Também estão em 
obras a construção do De-
partamento de Bem-Estar 
Animal e a ampliação da 
EMEFEI (Escola Munici-
pal de Educação Infantil 
e Ensino Fundamental) 
Vereador Osvaldo Luiz da 
Silva, no Jardim Marajoa-
ra, que inclui a constru-
ção de quatro novas sa-
las de aula, um banhei-
ro acessível, almoxarifa-
do e instalação de gra-
dil metálico no períme-
tro da unidade. Ainda ga-
nham novo gradil metá-
lico, via contrapartidas, 
a EMEF Dante Gazzetta, 
no Centro, o CMEI (Cen-
tro Municipal de Educa-
ção Infantil) Professor 
Walter Merenda, no Jar-
dim Santa Rosa, a EME-
FEI Paulo Azenha, no Jar-
dim Fadel/Vila Azenha, e 
a EMEF Professora Alvina 
Maria Adamson, no Jar-
dim São Jorge.

Há ainda a constru-
ção do galpão e compra 
de equipamentos para 
a Cooperativa de Costu-
ra e Fraldas, no Jardim 
Capuava, a revitalização 
da área verde do entorno 
do Paço Municipal e uma 
nova ligação viária entre 
a Rodovia Rodolfo Kivitz 
e a rua Júlio Marmille, na 
região do Jardim Dona 
Maria Raposeiro Azenha, 
criando um acesso dire-
to de quem vem da região 
oeste da cidade em dire-
ção à Avenida Ampelio 
Gazzetta.
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Chefe do Executivo reafirma compromisso com a segurança nas unidades públicas e privadas e destaca 
empenho das forças de segurança junto ao Serviço de Inteligência contra as fake news que são espalhadas

Intensificar a segu-
rança no entorno das es-
colas e avançar no ser-
viço de inteligência para 
combater as notícias fal-
sas, as chamadas fakes 
news, que andam cir-
culando pelas redes so-
ciais e tiram a tranqui-
lidade de pais, alunos e 
professores. Essas ações 
foram reafirmadas nes-
ta sexta-feira (14) pelo 
prefeito de Hortolândia, 
José Nazareno Zezé Go-
mes (PL). Em entrevis-
ta para o programa “Mi-
crofone Aberto” da rá-
dio Massa FM, Zezé afir-
mou que aumentou du-
rante a semana o efeti-
vo da Guarda Civil Mu-
nicipal para os serviços 
de ronda escolar.

Ao falar do sistema 
educacional de Horto-
lândia, que tem as esco-
las como espaço de con-
vivência e que conta com 
a participação dos pais, 
Zezé Gomes informou 
que nesta semana o tra-
balho de proteção junto 
aos alunos da rede muni-
cipal, estadual e da rede 
particular foram inten-
sificados pela ronda es-

GCM e PM ampliaram rondas nas escolas da cidade

Prefeito Zezé Gomes aumenta efetivo 
para ronda escolar em Hortolândia
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A Prefeitura de Horto-
lândia prorrogou o prazo 
para a população apre-
sentar ideias e sugestões 
para a revisão do Plano 
Municipal de Cultura. 
Os moradores podem en-
viar suas propostas até o 
dia 28 deste mês. O en-
vio das sugestões deve 
ser feito por formulário 
eletrônico.

Hortolândia instituiu o 
Plano Municipal de Cul-
tura por meio da lei 2.830 
de 2013. A lei determi-
na que a cada dez anos 
o plano deve passar por 
revisão. De acordo com 
a Secretaria de Cultura, 
a revisão é para atuali-
zar as metas, bem como 
o planejamento, o finan-
ciamento, a participação 
da sociedade civil e a exe-
cução de ações do poder 
público na área.

As propostas encami-
nhadas pela população 
serão reunidas e discuti-
das em pré-conferências 
que serão realizadas nas 
quatro regiões da cida-
de. As datas das pré-con-
ferências ainda serão de-
finidas. A Prefeitura pro-
moveu na semana passa-
da uma live para expli-
car a revisão do plano e 
orientar os moradores so-
bre como fazer para en-
viar as propostas.

Plano de Cultura tem prazo de propostas prorrogado 
PARA REVISÃO

Moradores podem enviar sugestões até o dia 28 deste mês

DIVULGAÇÃO
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Exposição de Orquídeas de Hortolândia

Data e hora: sábado, 15/04, das 8h às 17h
domingo, 16/04, das 8h às 13h
Local: Centro de Convivência da Melhor Idade Remanso 
Campineiro, na Rua Euclides Pires de Assis, 200

SERVIÇO

Chuva de Ouro (On-
cidium), Phalaenopsis, 
Denphal, Dendrobium e 
outras espécies de orquí-
deas cultivadas no Bra-
sil poderão ser vistas de 
perto, em Hortolândia, 
na exposição que será 
aberta, neste final de se-
mana, no CCMI (Centro 
de Convivência da Me-
lhor Idade) do Reman-
so Campineiro. O órgão 
municipal está localiza-

do na rua Euclides Pires 
de Assis, 200. O evento 
tem entrada gratuita.

As flores poderão ser 
vistas em vasos e arran-
jos neste sábado (15), das 
8h às 17h, e no domingo 
(16), das 8h às 13h. Além 
de espécies conhecidas, 
também serão expostas 
espécies raras, cultivadas 
pelo expositor e orquidi-
cultor sumareense, Sér-
gio Scantamburlo. O vi-
sitante poderá adquirir 
substratos e orquídeas 
durante a mostra.

O objetivo da exposi-
ção, tradicional na cida-
de, é proporcionar opção 
de lazer, sobretudo aos 
moradores com 60 anos 
ou mais que frequentam 

habitualmente o espaço 
de lazer e convivência 
durante a semana, se-
gundo a coordenadora do 
CCMI Remanso Campi-
neiro, Fernanda Fadiga.

Exposição de orquídeas começa 
neste sábado em Hortolândia

Mostra tem entrada gratuita e acontece até 17h

REMANSO CAMPINEIRO
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tenham a tranquilidade 
de poder ir à escola na 
confiança de que estão 
muito bem guardadas”, 
disse o prefeito.

Zezé Gomes destacou 
que o município reali-
zará a instalação de câ-
meras de monitoramen-
to em todas as 60 esco-
las municipais e fará a 
contratação de vigilan-
tes para aumentar a se-
gurança no ambiente es-
colar. “Todas essas ações 
estão em curso e, mais 
uma vez, peço calma e 
sabedoria a todos. O pâ-
nico não contribui em 
nada. O poder público es-
tá agindo e tenho certe-
za que superaremos esse 
momento de intranquili-
dade que foi potenciali-
zado, infelizmente, pelas 
fakes news”, comentou.

Nos próximos dias, o 
prefeito fará visitas às 
escolas da rede munici-
pal de ensino para dia-
logar com professores, 
pais e alunos. “Diálogo 
é sempre a melhor op-
ção. Vamos conversar e 
fortalecer essa união en-
tre escola e comunida-
de, que sem dúvida, tra-
rá resultados positivos 
para a escola e aos estu-
dantes”, adiantou.

Paralelo às ações já de-
terminadas pelo chefe 
do Executivo, a Secreta-
ria Municipal de Educa-
ção iniciou, nesta sema-
na, um ciclo de palestras 
na rede municipal de en-
sino com foco na promo-
ção da cultura da paz. Na 
quinta-feira (13), direto-
res, professores e coorde-
nadores das escolas mu-
nicipais participaram da 
palestra “Educação Hu-
manizadora em tempos 
de desumanização”, mi-
nistrado pela professo-
ra Emília Cipriano, Dou-
tora em Educação (PUC-
-SP), Mestre em Psicolo-
gia da Educação (PUC-SP) 
e coordenadora da Con-
sultoria e Assessoria Edu-
cacional Aprender a Ser. 
“Foi um momento im-
portante para a nossa re-
de municipal, para fazer 
frente a esse momento de 
ódio e medo que a socie-
dade brasileira vivencia. 
É necessário virar essa 
página e isso consegui-
remos por meio das ações 
de afeto e humanização, 
características básicas da 
nossa educação, as ferra-
mentas de transformação 
de vidas”, disse o secre-
tário municipal de Edu-
cação, Fernando Moraes.

colar desenvolvida pela 
Guarda Municipal e Po-
lícia Militar. “Determi-
nei um aumento no efe-
tivo para a realização 
da ronda escolar. Hoje a 
Guarda Municipal está 
mais presente nas esco-
las do município. Além 
disso, o comando da Po-
lícia Militar, por meio do 
Governo do Estado, tam-
bém aumentou o patru-
lhamento nos momen-
tos de entrada e saída de 
alunos e nas imediações 
das unidades de ensino. 
Essa medida contribuiu 

para que todas as esco-
las, seja de competência 
da Prefeitura, do Estado 
e de entidades particu-
lares, sejam atendidas, 
afinal, queremos prote-
ger todas as crianças e 
jovens em idade escolar 
da nossa cidade”, afir-
mou Zezé Gomes.

Outra medida é o ser-
viço de inteligência rea-
lizado pelas forças de se-
gurança de Hortolândia. 
Tanto a Secretaria Muni-
cipal de Segurança, como 
a Polícia Militar, vem de-
senvolvendo um traba-

lho de apuração e identi-
ficação de notícias falsas, 
as chamadas fakes news. 
“Essas notícias falsas tra-
zem apenas o medo e pâ-
nico para os pais, alunos 
e professores. Peço para 
que não sejam comparti-
lhadas, pois nosso objeti-
vo é rastrear, identificar e 
punir, dentro da lei, essas 
pessoas que vem trazen-
do de forma irresponsá-
vel o medo. Por isso, pe-
ço para as pessoas con-
fiança em nosso traba-
lho. O momento pede cal-
ma para que as crianças 



MUDANÇA

Medida libera policiais militares 
para as atividades regulares 
de patrulhamento ostensivo e 
preventivo nas cidades da região

As cidades da região 
devem ter reforço no po-
liciamento a partir da pró-
xima segunda-feira (17). 
Isso porque a SAP (Secre-
taria da Administração 
Penitenciária) informou 
que assumirá 100% das 
escoltas de presos, libe-
rando os policiais milita-
res para as ações de pa-
trulhamento preventivo e 
ostensivo em tempo inte-
gral. Até então, essa tare-
fa era compartilhada en-
tre os agentes da SAP e a 
Polícia Militar. Na região, 
a SAP instalou uma ba-
se para procedimentos da 
escolta de presos na Peni-
tenciária de Hortolândia.

Segundo o governo es-
tadual, os agentes de es-
colta e vigilância peni-
tenciária participaram de 
um treinamento de apre-
sentação da viatura, que 

contou com orientações 
quanto à manutenção e 
conservação do veículo, 
normas vigentes do CTB 
(Código de Trânsito Bra-
sileiro), além de desloca-
mento em comboio reali-
zado em perímetro urba-
no e rodoviário.

Na capital paulista, o 
modelo de escolta pe-
la SAP funciona desde 
2014. Para ampliar o ser-
viço para o Estado, 1.586 
agentes de escolta e vigi-
lância foram transferidos 
para as 22 bases estrate-
gicamente distribuídas 
pelo interior paulista. 

Foram investidos mais 
de R$ 50 milhões na aqui-
sição de 191 novas viatu-

Penitenciária de Hortolândia recebe base de escolta de presos

Com base em Hortolândia, SAP assume 
escoltas e PM reforçará policiamento

O vice-prefeito de No-
va Odessa, Alessandro 
Miranda, o Mineirinho 
(PSD), encontrou o go-
vernador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos) 
durante o lançamento 
do SemeAr (Centro de 
Ciência para o Desenvol-
vimento em Agricultura 
Digital), em Campinas, e 
o convidou para as próxi-
mas inaugurações da ci-
dade: a unidade do Cor-
po de Bombeiros da Polí-

cia Militar e a agência lo-
cal do Poupatempo Pau-
lista, que vão acontecer 
nos próximos meses.

“O governador está 
sendo um grande par-
ceiro da nossa gestão 
em conquistas impor-
tantes para nossa popu-
lação, como o Corpo de 
Bombeiros, o Poupatem-
po, o Programa de Reca-
pe e outras obras”, afir-
mou Mineirinho.

O SemeAr será voltado 
ao desenvolvimento de 
ferramentas digitais pa-
ra ampliar a produção e 

a produtividade agrícola 
de maneira mais susten-
tável e integra a rede de 
CCDs (Centros de Ciên-
cia para o Desenvolvi-
mento) da Fapesp (Fun-
dação de Amparo à Pes-
quisa do Estado de São 
Paulo).

“O pequeno agricultor 
precisa dessas ferramen-
tas porque ele tem um 
papel fundamental pa-
ra garantir a segurança 
alimentar. Vai ser mui-
to interessante ver a pro-
dutividade aumentaan-
do com o uso da tecno-

logia”, disse Tarcísio de 
Freitas, na ocasião.

Com o Projeto SemeAr, 
o objetivo é acelerar a 
transformação digital 
do agronegócio brasilei-
ro, levando serviços de 
fazenda inteligente pa-
ra os pequenos e médios 
produtores rurais. Nesse 
sentido, uma plataforma 
de referência, que inclui 
componentes tecnológi-
cos, processos, modelos 
de operação e de susten-
tação econômica padro-
nizados e estruturados, 
está sendo desenvolvida.

Mineirinho convida Tarcísio para inaugurações

Mineirinho quer governador em Nova Odessa

PRÓXIMOS MESES 
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O presidente da Câma-
ra Municipal de Suma-

ré, vereador Hélio Silva 
(Cidadania), participou 
na manhã desta sexta-
-feira (14) da 3ª reunião 
ordinária do Parlamen-

to da RMC (Região Me-
tropolitana de Campi-
nas), realizada na Câma-
ra de Nova Odessa. O en-
contro, que reúne verea-

dores das 20 cidades da 
RMC, foi conduzido pelo 
presidente do colegiado, 
vereador Pepo Lepinsk 
(MDB), de Indaiatuba, e 

pelo anfitrião e 1º secre-
tário, vereador Wagner 
Morais (PSDB). Hélio foi 
nomeado para a Comis-
são de Cultura da região.

Antes das discussões 
previstas na Ordem do 
Dia, os parlamentares as-
sistiram a uma palestra 
promovida pelo Sindicato 
dos Engenheiros do Es-
tado de São Paulo com o 

tema “Mobilidade Urba-
na em Tempos de Trem 
Bala”, ministrada pelo 
engenheiro especialista 
em mobilidade Emiliano 
Stanislau Affonso Netto.

Os parlamentares esco-
lheram os membros que 
atuarão por dois anos nas 
Comissões de Desenvol-
vimento Econômico e So-
cial, Comissão de Trans-

portes e Mobilidade Ur-
bana, Comissão de Saú-
de, Comissão de Proteção 
Animal e Meio Ambiente, 
Comissão de Segurança, 
Comissão de Proteção à 
Mulher e Comissão dos Di-
reitos da Pessoa com Defi-
ciência. Hélio Silva foi es-
colhido para compor a Co-
missão de Cultura, Espor-
te e Lazer do Parlamento 
Metropolitano.

“Participei pela pri-
meira vez deste colegia-
do que é um importante 
instrumento para a nossa 
região e assegurei aos de-
mais vereadores que Su-
maré está à disposição e 
dará todo apoio ao par-
lamento regional nos as-
suntos de interesse não 
apenas da nossa cida-
de, mas pensando na in-
tegração total da RMC”, 
disse o presidente do Le-
gislativo sumareense.

A próxima sessão do 
Parlamento Metropolita-
no está prevista para acon-
tecer no dia 5 de maio.

Hélio Silva é nomeado para 
Comissão de Cultura da RMC

Presidente da Câmara de Sumaré durante reunião em Nova Odessa
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ras e armamentos especí-
ficos. Dados da SAP indi-
cam que mais de 90 mil 
escoltas são realizadas, 
em média, anualmente.

Com a SAP à frente do 

serviço, o efetivo da PM 
será redirecionado pa-
ra as atividades exclusi-
vas de policiamento pre-
ventivo e ostensivo, re-
forçando a presença poli-

cial e a segurança na re-
gião, segundo o governo 
estadual.

A medida pode, inclu-
sive, contribuir com a in-
tensificação do patrulha-

mento policial nas esco-
las da região em meio à 
onda de violência enfren-
tada por alunos, profes-
sores e toda comunida-
de escolar.

Agentes de escolta 
e vigilância 

penitenciária 
participaram de 

treinamento

“É um importante 
instrumento para a 
região e assegurei 
que Sumaré está à 

disposição”



CRIMES CIBERNÉTICOS

“Os pais precisam ficar de olho”, afirma titular em cenário de aumento de informações 
sobre supostos ataques a escolas em aplicativos de mensagens; pais devem checar fontes

Com o aumento de de-
núncias sobre supostas 
ameaças de ataques em 
escolas, o delegado Car-
los Afonso Gonçalves da 
Silva, responsável pela 
Divisão de Crimes Ciber-
néticos da Polícia Civil, 
orienta os pais a amplia-
rem o diálogo e o contro-
le sobre o conteúdo que 
os filhos veem nas redes 
sociais, seja pelo compu-
tador ou pelo celular.

Com 36 anos de expe-
riência no cargo, o dele-
gado comanda o traba-
lho de inteligência nas re-
des sociais e afirma que a 
polícia acompanha aten-
tamente cada denúncia 
que surge. Segundo Car-
los Afonso, há um cres-
cimento de informações 
sobre supostos ataques 
em aplicativos de men-
sagens, mas é importan-
te que os pais chequem a 
fonte das informações e 
não compartilhem desin-
formação e notícias anti-
gas que geram clima de 
alarmismo nas famílias.

“O primeiro ponto é 
a aproximação dos pais 

com os filhos por meio 
do diálogo. E, como me-
dida preventiva para ga-
rantir a segurança das 
crianças e jovens, eles 
precisam saber o conteú-
do que os filhos veem no 
computador e celular. É 
possível fazer este con-
trole inclusive de forma 

remota por aplicativos”, 
esclarece o delegado. “O 
momento exige sereni-
dade e atenção redobra-
da. Há muitas notícias 
que circulam com fotos 
que são montagens ou 
que são de outros casos 
de atentados e que não 
correspondem à reali-

dade. É preciso checar 
a fonte das informações 
antes de compartilhar”.

Na quinta-feira (13), o 
governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos) 
anunciou investimen-
tos de R$ 240 milhões 
para ampliar a seguran-
ça e o acolhimento nas 

escolas. Serão contrata-
dos 550 psicólogos, que 
passarão a atuar na rede 
estadual de ensino por 
meio do programa Psicó-
logos na Educação.

O Estado ainda vai 
contratar 1 mil seguran-
ças privados desarma-
dos. Os profissionais vão 

Polícia Militar faz operações em escolas da região

Delegado recomenda diálogo e 
monitoramento de redes sociais
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A deputada estadual 
Ana Perugini (PT) inte-
grará as comissões de 
Defesa dos Direitos da 
Mulher e Assuntos Me-
tropolitanos e Munici-
pais da Alesp (Assem-
bleia Legislativa de São 
Paulo) nos próximos dois 
anos. Além disso, Ana 
será suplente na Comis-
são de Saúde. As compo-
sições das 21 comissões 
permanentes do Parla-
mento Paulista foram 
oficializadas nesta sex-
ta-feira (14), em publica-
ção no Diário Oficial do 
Estado de São Paulo.

Os colegiados especia-
lizados são responsáveis 
pela análise prévia de 
projetos de lei para vota-
ção em plenário. A par-
tir de agora, os membros 
de cada comissão, sob a 
convocação do mais ido-
so, irão se reunir no pra-
zo de até cinco dias pa-
ra a eleição de seu pre-
sidente e vice-presiden-
te. A reunião da comis-
são das mulheres está 
agendada para terça-fei-
ra (18), às 15h.

A deputada destacou a 
presença nas comissões 
e falou da importância 
dos espaços no desen-
volvimento do trabalho 
legislativo. “Na Comis-
são de Defesa dos Direi-
tos das Mulheres, vamos 

dar continuidade à nossa 
luta por igualdade de di-
reitos e oportunidades, 
discutir formas de esti-
mular o empreendedo-
rismo feminino no cam-
po e na cidade, garantir 
benefícios às donas de 
casa e a construção de 
uma sociedade sem vio-
lência”, disse Ana.

Na Comissão de As-
suntos Metropolitanos, 
a parlamentar preten-
de tratar de temas dis-
cutidos em outros man-
datos, além de questões 
que afetam o povo pau-
lista. “Precisamos re-
tomar o debate sobre a 
compensação financei-
ra a municípios com pre-
sídios, que iniciamos em 

2007 e levamos ao Con-
gresso Nacional, defen-
der a Sabesp pública e 
buscar melhorias para o 
transporte público nas 
cidades”, adiantou a de-
putada.

Embora seja suplente 
na Comissão de Saúde, 
Ana Perugini pretende 
colocar o fortalecimen-
to do SUS em pauta. “Es-
tamos criando uma fren-
te parlamentar que vai 
analisar o sistema Cross 

[Central de Regulação 
de Ofertas de Serviços 
de Saúde] e propor me-
didas para que ele se tor-
ne mais transparente e 
eficiente. É um trabalho 
que já começamos e que 
será amplamente deba-
tido no colegiado. Além 
disso, há muito por fa-
zer para que possamos 
melhorar a rede pública”, 
explicou a parlamentar.

Nesta legislatura, a 
Alesp funcionará com 
três comissões a mais do 
que na anterior. Foram 
criadas as novas Comis-
sões de Defesa dos Direi-
tos da Pessoa com Defi-
ciência; Habitação, De-
senvolvimento e Refor-
ma Urbana; e Turismo.

Deputada Ana Perugini integra 3 
comissões permanentes na Alesp

DIVULGAÇÃO

BIÊNIO

A preparação para re-
ceber competidores e a 
população nos espaços 
onde acontecem os even-
tos esportivos em Horto-
lândia tem sido realizada 
nesta semana. A limpe-
za e a zeladoria das pra-
ças garantem que tor-
neios aconteçam. O tra-
balho foi intensificado 
nos campos municipais, 
onde neste sábado (15) 
acontece mais uma ro-
dada da categoria Vete-
ranos do futebol amador 
da cidade. As arquiban-
cadas e as áreas interna 
e externa passaram pe-
lo mutirão de varrição e 
estão prontas para rece-
ber torcedores.

O Centro de Especia-
lidades em Artes Mar-
ciais, localizado na Vila 
Real, também recebeu 

ajustes, além do traba-
lho de limpeza e zelado-
ria para a realização de 
mais uma edição da Co-
pa Hortolândia de Judô, 
que terá atletas de dife-
rentes faixas etárias, 
além de familiares que 
estarão nas arquiban-
cadas do complexo es-
portivo, com capacida-
de para receber até com-
petições internacionais.

Além dos espaços es-
portivos, as equipes da 
Prefeitura intensifica-
ram a limpeza e a zela-
doria em praças e ruas 
localizadas no Parque 
dos Pinheiros e no bair-
ro Residencial Maria 
de Lourdes. A limpeza 
também foi concluída 
nas paradas de ônibus 
distribuídas ao longo 
do trecho do Corredor 
Metropolitano e na UBS 
(Unidade Básica de Saú-
de) do Jardim Amanda.

Hortolândia prepara 
espaços para eventos 

FIM DE SEMANA

Arquibancadas receberam limpeza para ações esportivas
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550
PSICÓLOGOS
Serão contratados e 
passarão a atuar por 
meio do programa 
Psicólogos na 
Educação

atuar como vigilantes, 
criando vínculos com 
alunos e professores e 
ajudando na identifica-
ção de situações que pos-
sam interferir na segu-
rança do ambiente esco-
lar. As medidas são fruto 
de um trabalho que inte-
gra a Secretaria de Segu-
rança Pública e a Secre-
taria da Educação.

APP ‘190 SP’
A Polícia Militar atuali-

zou o aplicativo “190 SP” 
para o registro de ocor-
rências com a opção “Se-
gurança Escolar”, que dá 
atendimento prioritário 
nos chamados de emer-
gência. A nova funciona-
lidade pode ser acionada 
de qualquer cidade do Es-
tado e o seu chamado vai 
ser imediatamente dire-
cionado às equipes mais 
próximas do local, sem 
precisar passar pela eta-
pa do atendimento tele-
fônico por meio do 190.

O aplicativo está dis-
ponível para os siste-
mas android e IOS. No 
primeiro acesso, é pre-
ciso fazer um cadastro e, 
a partir daí, informar o 
CPF e a senha escolhida.

“Precisamos 
retomar o 

debate sobre a 
compensação 

financeira”

Deputada atuará em 
pauta de defesa dos 
direitos da mulher 



Um motorista ficou 
ferido após um aciden-
te envolvendo dois cami-
nhões-tanque na tarde 
desta sexta-feira (14), na 
Rodovia Astrônomo Jean 
Nicolini, que liga Ameri-
cana a Nova Odessa. 

A colisão aconteceu 

próximo ao posto de 
combustíveis, no senti-
do Nova Odessa.

A Guarda Civil Muni-
cipal de Americana este-
ve no local e auxiliou no 
trânsito, bem como no re-
gistro da ocorrência. 

Durante o atendimento 
da ocorrência, o trânsito 
precisou ser interditado 
até a remoção dos cami-

nhões. O Corpo de Bom-
beiros foi acionado para o 
socorro à vítima, a enca-
minhando até uma uni-
dade hospitalar. O esta-
do de saúde do motorista 
não foi informado.

A ocorrência foi regis-
trada na Delegacia da Po-
lícia Civil de Americana e 
as causas do acidente se-
rão investigadas.

Motorista fica ferido após 
acidente em Nova Odessa

COLISÃO

Garoto de 14 anos portava um 
facão e acessou a Escola Estadual 
Cônego Cyríaco Pires, no Parque 
do Café; ele foi apreendido pela 
PM e Guarda antes de tragédia

Armado com um fa-
cão, um adolescente de 
14 anos invadiu na tar-
de desta sexta-feira (14), 
a Escola Estadual Cônego 
Cyríaco Pires, no Parque 
do Café, em Monte Mor. 
Ele quebrou um vidro da 
escola e tentou atacar um 
professor. O menor, po-
rém, foi apreendido pela 
Polícia Militar antes de 
uma tragédia anunciada. 
As aulas foram suspensas 
e os alunos foram libera-
dos. Centenas de pais se 

reuniram preocupados 
em frente à unidade. Es-
se é o segundo ataque em 
escolas de Monte Mor em 
cerca de dois meses.

Segundo informações 
apuradas, o garoto era 
ex-aluno da escola e in-
vadiu a unidade com o 
facão. Nas dependên-
cias da escola, começou 
a procurar o professor. 
No entanto, não o locali-
zou e acabou quebrando 
um vidro da secretaria.

Nesse momento, a Po-
lícia Militar e a Guar-
da Civil Municipal fo-
ram acionados e chega-

Vidro da secretaria da escola foi quebrado por menor

Adolescente 
invade escola 
e tenta atacar 
professor em 
Monte Mor

Um adolescente de 14 
anos foi detido após sol-
tar bombas em frente à 
Escola Municipal Angelo 
Corassa, no bairro Monte 
Alegre II, em Paulínia. O 
caso aconteceu na quin-
ta-feira (13).

A Guarda Civil Munici-
pal fazia patrulhamento 
na região da escola e foi 
acionada pelos morado-

res. Com o auxílio das câ-
meras do Centro de Mo-
nitoramento Integrado 
de Paulínia, foi possível 
identificar e localizar o 
indivíduo.

O menor foi levado até 
a Delegacia da Polícia Ci-
vil, onde foi lavrado auto 
de infração. Ele foi libera-
do para os responsáveis. 

| Cézar Oliveira

Menor solta bombas 
em escola de Paulínia

Escola do Monte Alegre II foi alvo de bombas

FOTOS: DIVULGAÇÃO

SÁBADO
15 DE ABRIL DE 2023

08

Tribuna Liberal

Cézar Oliveira | MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Polícia age e desmonta esquema de tráfico
A Polícia Civil prendeu um homem, de 28 anos, acusado de 
participar de um esquema de vendas e entrega de drogas, 
em Americana, na quinta-feira (13). Dois tijolos de maco-
nha, 48 porções de haxixe e 62 de cocaína foram apreen-
didas. Os agentes identificaram o proprietário de um au-
tomóvel e passaram a monitorá-lo. 

POLICIA
O delegado determi-

nou o registro do bole-
tim de ocorrência e a 
apreensão do menor, 
que permaneceu à dis-
posição da justiça.

MAIS VIOLÊNCIA
Em 13 de fevereiro, 

um adolescente protago-
nizou atentado ao atirar 
bombas caseiras con-
tra a escola Vista Ale-
gre portando uma ma-
chadinha e uma suásti-
ca. Ele também acabou 
apreendido.

Na quarta-feira (12), a 
Polícia Civil apreendeu 
outro adolescente. Ele 
guardava materiais com 
símbolos nazistas dentro 
de casa, em Monte Mor.

Durante as diligências 
na residência do me-
nor, os policiais encon-
traram e apreenderam 
bandeiras com suástica, 
além de capacetes e fo-
tos de Hitler, celular, no-
tebook, facas e uma ar-
ma de fogo falsa. O de-
legado Fernando Castro 
informou que o adoles-
cente fazia parte de uma 
rede social e conversava 
com pessoas de “extre-
ma-direita”.

ram rapidamente ao lo-
cal impedindo o adoles-
cente de atacar alguém.

As aulas chegaram a 
ser suspensas. Centenas 
de pais ao saberem do ca-

so foram até a entrada da 
escola buscar os filhos. 

De acordo com o dele-
gado do município, Fer-
nando Castro, durante 
as oitivas, o adolescente 

alegou que foi até a escola 
porque o professor estaria 
“assediando as alunas”.

O jovem foi conduzido 
até a Delegacia de Polícia 
de Monte Mor.

As aulas chegaram 
a ser suspensas. 
Centenas de pais 

foram até a escola 
buscar os filhos

Cézar Oliveira | NOVA ODESSA
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Batida entre caminhões interditou trânsito de rodovia
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Pela segunda roda-
da do módulo A da 
Copa Ases Irdival 

Frezzato, o R7 Picerno 
venceu o Bartira”s (Cam-
pinas) pelo placar de 1 a 
0. Jogando no Estádio 
Municipal Natal Gazzet-
ta, o Campo do Progres-
so, em Nova Odessa, o ti-
me sumareense se reabi-
litou na competição ao 
derrotar a equipe cam-
pineira com gol de Ro-
mário. O jogo ocorreu na 
manhã do domingo (09).

Jogando na cidade vi-
zinha como mandante, o 
R7 Picerno mesmo com 
apoio da sua torcida en-
controu dificuldades pa-
ra vencer o bom time do 
Bartira”s, que fez ótima 
apresentação - em certo 
momento parecia que ele 
estava jogando em casa.

O time comandado 
pelo catedrático técni-
co André Moura buscou 
a experiência de seus jo-
gadores para vencer o 
confronto regional dian-
te do Bartira’s. Após so-

frer várias abordagens 
em vertical do adversá-
rio, conseguiu fazer o 
seu jogo fluir, passando 
a ter mais posse de bola 

e o controle da partida.
Procurando abrir o 

placar ainda na primeira 
etapa, o técnico Moura 
subiu a marcação pres-

sionando a saída de bola 
do time de Campinas. E 
foi numa blitz bem exe-
cutada que o time suma-
reense fez seu gol. For-

çando a marcação, no 
bate-rebate dentro da 
área a bola desviou no 
zaga e sobrou para Ro-
mário estufar o barban-
te. R7 Picerno 1 a 0.

Com propostas defini-
das para o segundo tem-
po, as equipes reinicia-
ram o confronto regio-
nal a todo vapor. André 
Moura fixou um ferro-
lho suíço com os volan-
tes de contenção à frente 
da zaga fechando os es-
paços e dificultando as 
ações ofensivas do time 
de Campinas. Já o téc-
nico Gustavo Coerin re-
configurou o posiciona-
mento de seus jogado-
res em campo, buscan-
do dar mobilidade e ve-
locidade ao ataque.

O Bartira’s passou a 
ter a presença constate 
na defesa do adversá-
rio. O meia-armador, Es-
querda, buscou dar di-
namismo à equipe. Mes-
mo com a forte marca-
ção, Esquerda se desta-
cou como principal op-

ção na armação das jo-
gadas de ataque dos 
campineiros.

O R7 Picerno passou a 
ter um volume ofensivo 
nos contra-ataques. Os 
sumareenses, bem guar-
necidos na defesa, tive-
ram ótimas opções na 
contraofensiva para am-
pliar o placar. O goleiro 
Jorge Luís fez uma série 
de defesas, em lances de 
estilos variados, que im-
pediu o time de Suma-
ré chegar pelo menos ao 
segundo gol.

Nos dez minutos fi-
nas, o time de Campi-
nas aparentemente mais 
coeso fisicamente deu 
seu respiro final em bus-
ca do empate. Entretan-
to, deixou a técnica de 
lado e foi para o “aba-
fa” na raça e na vonta-
de. No entanto, teve al-
guns lampejos mais in-
cisivos que não deram 
em nada. Melhor para o 
R7 Picerno, que conquis-
tou sua primeira vitória 
na competição.

R7 Picerno vence Bartira”s por 1 a 0 
pela Copa Ases Iridival Frezzato

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Reunir os amigos aos 
finais de semana para 
tomar uma cerveja, jo-
gar futebol e ouvir um 
ótimo samba. A receita 
que deu certo para a tur-
ma do campinho da cai-
xa d’água. Luciano, Gel, 
Clovão, Cidão e Zé Pal-
meiras, uniu todos esses 
ingredientes e no dia 12 
de abril de 2001, eles fun-
daram o time de futebol 
mais popular da cidade 
de Sumaré, o Fumaça Fu-
tebol Samba Cerveja.

Há mais de duas déca-
das o gigante da região 
do Matão se tornou um 
dos principais e mais po-
pulares clubes de futebol 
não profissional de Su-
maré e região. Com a sua 
popularidade atrai a cada 
temporada mais e mais 
torcedores, que em dia 
de jogo, quer no campo 
do Matão, no Centro Es-

No domingo (09), fe-
riado da Páscoa, a bo-
la rolou no módulo B 
da Copa Ases Irdival 
Frezzato, com os qua-
tros clubes sumareen-
se em campo. Foi uma 
rodada atípica. Pela pri-
meira vez após quatro 
rodadas, nenhum time 
de Sumaré venceu. Ca-
narinho e Galáticos em-
pataram seus jogos, am-
bos em 1 a 1, e Furacão e 
União 3 Vilas foram der-
rotados em casa.

Líder do Grupo B, o 
Canarinho teve sua se-
quência de vitórias inter-
rompida ao empatar em 1 
a 1 com o Israel (Campi-

Fumaça comemora 22 anos de lutas e glórias em Sumaré

Times de Sumaré ficam sem vencer na Copa
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dadas na fase de grupos.
Também líder em seu 

grupo, o Furacão foi sur-
preendido pelo São Luís 
(Campinas), no campo 
do Alvorada, perdendo 
sua invencibilidade na 
competição ao ser der-
rotado pelo placar de 3 
a 2. Leonardo fez os gols 
do Furacão, Mussum (2x) 
e Teteu, os gols do São 
Luís. O Furacão precisa 
de pelo menos dois pon-
tos nos próximos dois jo-
gos para assegurar sua 
classificação para a fase 
de oitavas de finais.

Os Galáticos vinham 
de uma ótima vitória fora 
de casa, diante do Atléti-
co Metanopolis. No jogo 
de volta, em casa contra 
o mesmo time de Campi-

nas, ficou no empate em 
1 a 1. Magno fez para os 
Galáticos e Thiago para 
o Atlético. Os Galáticos 
se encontram na tercei-
ra colocação do Grupo D, 
com quatro pontos. O ti-
me terá confrontos dire-
tos com o líder e vice-lí-
der, onde precisa vencê-
-los para avançar à pró-
xima fase.

Já eliminado, o União 
3 Vilas, ainda não ven-
ceu na competição, e, no 
domingo, conheceu sua 
quarta derrota consecu-
tiva na competição: 4 a 1 
para o Família do Lago. 
Com a derrota, a equipe 
não tem mais chances de 
se classificar. Vai apenas 
cumprir tabela nos dois 
próximos jogos.

nas), no campo da Acli-
mação, em Sumaré. Ma-
noel fez o gol para o ti-
me do Jardim Viel. Foi o 

quarto gol dele na com-
petição. Gabriel fez o gol 
do time de Campinas. 
Para sacramentar sua 

classificação para segun-
da fase, os canários pre-
cisam de mais um pon-
to nas próximas duas ro-

portivo ou em outra pra-
ça esportiva, têm presen-
ça sempre maciça.

O Fumaça conquistou 
por três vezes o Campeo-
nato Amador da Primei-

ra Divisão de Sumaré, foi 
campeão da Copa Suma-
ré e inúmeras vezes da 
Copa Matão. Por duas ve-
zes chegou à final da Co-
pa Metropolitana, prin-

cipal competição regio-
nal do interior paulista, 
sendo as duas vezes vi-
ce-campeão.

O Fumaça faz do cam-
po do Matão um verda-

deiro caldeirão, onde 
com o apoio da sua tor-
cida dificilmente perde 
uma partida. O sócio tor-
cedor, lançado este ano, 
está a todo vapor. Inú-
meros torcedores e ad-
miradores do clube já 
aderiam ao projeto que 
visa arrecadar fundos 
para sustentabilidade da 
equipe na Primeira Divi-
são do futebol amador de 
Sumaré e nas competi-
ções regionais.

Luciano Carnaúba, que 
na atual gestão é diretor 
jurídico, frisa a impor-
tância que o Fumaça re-
presenta para o futebol 
não profissional de Su-
maré. “O Fumaça nestes 
22 anos se tornou um ti-
me de expressão dentro e 
fora de campo, somos tri-
campeões sumareenses 
e octacampeões da Co-
pa Matão. Temos uma 

responsabilidade com o 
social e o bem-estar da 
nossa comunidade, sem-
pre fazemos festa no dia 
das crianças e também 
no Natal para as crianças 
da região do Matão”, dis-
se Carnaúba.

Ele também enfatizou 
a importância da torcida 
fumacenta. “Sem dúvi-
da é o principal patrimô-
nio do clube, nossa tor-
cida é o decimo segundo 
jogador do time, fazen-
do a festa onde o Fuma-
ça estiver”.

Outro fato importan-
te causado pela presença 
da torcida fumacenta é a 
geração de renda aos am-
bulantes e bares nas ad-
jacências do campo on-
de o time estiver jogando. 
“Os ambulantes sabem 
que a torcida do Fumaça 
é numerosa, sinônimo de 
boas vendas”, disse.



Algumas pessoas 
me influenciaram 
muito nesta mi-

nha modesta formação 
musical, além do nos-
so grande maestro “Pi-
co Barroca”. Uma dessas 
pessoas foi a professora 
de piano e regente de co-
ral, Mildred de Souza La-
ra, mais conhecida como 
“Neguita”.

Como na época eu era 
um adolescente intros-
pectivo, e raramente to-
mava alguma iniciativa, 
a Neguita vivia me convi-
dando e praticamente me 
arrastando para apresen-
tações em eventos na ci-
dade, ora em corais que 
ela formava, ora em apre-
sentações solo, onde me 
acompanhava no piano.

O Rotary Club, do qual 
a Neguita era militante, 
promovia um intercam-
bio cultural entre países. 
Por varias vezes ela hos-
pedou grupos de estu-
dantes estrangeiros em 
sua casa. Quando queria 
mostrar a eles um pouco 
da nossa cultura musical, 
eu era o preferido para es-
sas apresentações. Aí fa-
zia questão que me apre-
sentasse com voz e violão, 
de modo a ser o mais ori-
ginal possível. Fiz ques-
tão de relatar esse fato, 
porque a Neguita, me fez 
acreditar e sentir o quan-
to eu era admirado e res-
peitado pelo meu estilo de 
cantar e tocar violão.

Ronald de Souza, ir-
mão da Neguita, que 
também era meu fã e 
gostava da cultura ne-
gra e de afro descenden-
tes e simplesmente ado-
rava o samba, principal-
mente escolas de sam-
ba, também teve um pa-
pel importante em mi-
nha vida. Foi o homem 
que mais lutou para que 
fossem criadas escolas de 
samba de Sumaré, para 
que a cidade tivesse car-
naval de rua. Graças a ele 
isso aconteceu por vários 
anos, sempre com seu 

V Falecimentos V

DE 30 DE MARÇO A 12 DE ABRIL DE 2023

DIA 30 DE MARÇO DE 2023

Orlando Pedro de Souza, 69 anos
Valdinei Antônio Crima, 54 anos

Guilherme Rufino Santos, 20 anos
Nelcia Santos de Lara, 91 anos

DIA 31 DE MARÇO DE 2023

Maria Dias de Assis, 88 anos
Luís Marcelino dos Santos, 87 anos

Vaniva de Jesus Lima, 84 anos
José Augusto Lacerda, 71 anos

Aparecido Casseta, 66 anos

DIA 01 DE ABRIL DE 2023

Marcos Pereira de Santana, 61 anos
Clara José Branco de Carvalho, 92 anos
Petrina Pereira Nunes da Costa, 76 anos

Claudete Therezinha do Nascimento, 81 anos
Darcy de Souza Nilles, 85 anos

Paulo Romano, 61 anos

DIA 02 DE ABRIL DE 2023

Reginaldo Ribeiro dos Santos, 52 anos
Wilson Maldonado, 74 anos

Levinia de Lourdes C. Feola, 93 anos
José Jorge de Paula, 65 anos

DIA 03 DE ABRIL DE 2023

Laudevino Alves Pio, 75 anos
Antônio Pereira Dias, 74 anos

Jéssica da Silva Soares, 32 anos
Cezino dos Santos, 82 anos

Wagner Guimarães Gonçalves, 47 anos
Antônia Godoy Biondo, 72 anos
José de Freitas Pereira, 61 anos

Geraldo Sebastião Maritan, 88 anos
Luiz Carlos de Souza, 66 anos

DIA 04 DE ABRIL DE 2023

José Antônio Saraiva, 81 anos
Luiz Bianchi, 93 anos

Henrique dos Santos, 78 anos
Flávio Martins do Carmo, 46 anos

DIA 05 DE ABRIL DE 2023

Devair Fernando Valenciano, 63 anos
Gael dos Santos Oliveira, 14 Dias

Antônio José Santos, 82 anos

DIA 06 DE ABRIL DE 2023

Caio Henrique da Silva, 23 anos
Maria de Lourdes da Silva, 89 anos

DIA 07 DE ABRIL DE 2023

Julia Neves de Oliveira, 93 anos
Márcia de Carvalho, 50 anos

Ana Maria Nunes de Assis, 67 anos

DIA 08 DE ABRIL DE 2023

Benedita Justino da Silva, 67 anos
Alirio Pereira da Rocha, 71 anos

DIA 09 DE ABRIL DE 2023

Antônio Jeremias dos Santos, 65 anos
Sebastião José dos Santos, 86 anos

Antônia Pereira dos Santos Alves, 71 anos
Dorival Lopes, 77 anos

Alice Aparecida Ribeiro, 81 anos
Genilson Martins da Silva, 54 anos

DIA 10 DE ABRIL DE 2023

Luiz Carlos Gonçalves, 59 anos
Paulo Moraes das Neves, 50 anos

Daiane Andressa Santana Zacarias, 30 anos
Maria da Conceição Amaro Almeida, 91 anos

Maria Marilde Gomes da Silva, 73 anos
Maria de Fátima Siqueira Silva, 62 anos

Sebastião Pedro da Silva, 69 anos
Eduardo Urgal Alvarez, 94 anos

Nelson Lopes, 54 anos
Fernando Diamantino Francisco, 51 anos

Francisco Sanches Saragoza, 62 anos

DIA 11 DE ABRIL DE 2023

Sebastião Setembrino de Lima, 82 anos
Udilson Ferreira Oliveira, 56 anos

Benedito de Camargo, 94 anos
Carlos Alberto Carvalho, 57 anos

DIA 12 DE ABRIL DE 2023

Aparecida Dora Barros Martins, 60 anos
Antonio Fontes da Silva, 50 anos

Wilma Cheffer Basso, 80 anos
Roberto Carlos da Silva, 52 anos

Antônia Rodrigues de Souza, 85 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Seresteiros de Sumaré

Ronald de Souza

Luciano Prozillo

AUTOR DO TEXTO

Ismael Martins

Cantor e compositor 
sumareense
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

foi numa quarta-feira. Já 
passava da meia noite, 
quando ele foi me pegar 
em casa, para irmos a um 
palanque que a Prefeitu-
ra havia montado em ple-
na Praça da República, na 
travessa com a rua Antô-
nio do Valle Mello. Do la-
do do palanque tinha o fa-
moso Bar Jardim, do por-
tuguês José de Barros.

O “Zé de Barros”, como 
era chamado, foi muito 
prestativo nesse dia, co-
locando no palanque al-
gumas mesas e cadeiras, 
onde passou a servir por-
ções e bebidas. E lá esta-
va eu com meu violão, 
acompanhado as can-
ções que o Ronald canta-
va juntamente com seus 
convidados, que eram 
militares do alto esca-
lão do Exército. Foi en-
tão que eu entendi, por-
que ninguém havia se in-
comodado com nossa se-
resta, já que o local tam-
bém ficava em frente à 
antiga Delegacia de Po-
licia de Sumaré.

Mas falando de seres-
tas, nós formamos um 
grupo de quatro serestei-
ros, e nos reunimos mui-
tas vezes para cantar, pelo 
simples prazer de cantar.

Faziam parte deste gru-
po: eu, o Ronald de Sou-
za, o Luciano Prozillo, e 
nada mais, nada menos, 
que o Dr. Leandro Fran-
ceschini, que além de ser 
o grande médico que foi, 
também nas horas vagas 
era um grande serestei-
ro.  Conclusão:  tive o pri-
vilégio e a honra de par-
ticipar de muitas serestas 
com esse grupo de cida-
dãos sumareenses, hon-
rados e ilustres, por um 
bom período da minha vi-
da, graças a Deus.

Um dos lugares prefe-
ridos dos seresteiros era 
no Restaurante Milenita, 
que foi o mais famoso de 
todos os tempos na cida-
de de Sumaré. Isso nas re-
uniões festivas do Lions 
ou Rotary Club de Suma-
ré, quando eu era sem-
pre convidado para can-
tar. Quando terminava o 
evento, para nós, serestei-
ros, era hora de começar. 

Reunidos em torno de 
uma mesa, eu, o Ronald, 
o Luciano e o Dr. Lean-
dro, entre copos e garra-
fas, sambas- canção e bo-
leros, não víamos as horas 
passarem. Assim, a gen-
te acabava ficando até de 
madrugada, como é co-
mum aos seresteiros; só 
então a gente ia embora.

trabalho e incentivo.
 Quando se cogitava 

a possibilidade de ha-
ver carnaval de Rua em 
Sumaré com escolas de 
samba, não dava outra. 
Lá estava o Ronald com 
um novo samba-enre-
do, pedindo pra que eu o 
aprendesse e decorasse 
para cantar na avenida. 

Mas quando o Ronald 
não estava envolvido 
com carnaval, aí aflora-

va outro lado de sua cul-
tura musical. Ele era um 
seresteiro nato, e por is-
so não me dava sossego.

Quando eu digo seres-
teiro, estou dizendo na es-
sência da palavra, ou seja, 
cantava-se em qualquer 
noite, não importava se 
fosse numa segunda fei-
ra ou num domingo.

Lembro-me muito bem 
de uma dessas serestas 
doidas do Ronald, que 



CARNAVAL DE RUA

BANDA MUNICIPAL

AVENIDA REBOUÇAS

THOMAZ DIDONA

OFICINAS DA SOMA

VISTA AÉREA DE SUMARÉ

Foto da década de 1970, de um carnaval de rua realizado em 
nossa cidade. O carnaval de Rebouças-Sumaré evoluiu dos 

corsos e carnaval de residências para os clubes; depois dos clubes 
para as ruas. Todas as comemorações do gênero eram realizadas 

na Avenida 7 de Setembro e Praça da República.

Fotografia da Banda Sinfônica Municipal 
“Dorival Gomes Barroca”, em uma apresentação 

cívica na Praça das Bandeiras, na década de 1990. 
Em destaque, o saxofonista Antônio Carlos Noveletto.

Foto tirada do Edifício Caravelle, mostrando parte da Avenida 
7 de Setembro e Avenida Rebouças. No centro, o Conjunto 

Poliesportivo do Clube Recreativo Sumaré. Mais ao fundo, à 
esquerda, o Edifício Silvio Ongaro, ainda em construção.

Thomaz Didona, que vemos à esquerda, foi fiscal da 
Prefeitura de Campinas em Sumaré, Sub-Prefeito, 

Vereador e Funcionário Municipal. Morreu com mais de 
100 anos de idade. Hoje é nome do Centro de Memória. 

Nesta foto da década de 1970 participa de uma solenidade com 
os ex-Prefeitos Aristides Moranza e Paulo Célio Moranza.

Foto do começo do século XX, tirada nas antigas 
oficinas da SOMA, em Osasco. A empresa transferiu-se 

para Sumaré na década de 1960, no Parque “Mariano Ferraz”. 
Era a maior empresa de vagões do País. 

Foto aérea da década de 1960, mostrando a parte central de 
Sumaré. Destaque para a antiga Estação Rodoviária, o jardim da 
Praça da República com a Fonte Sonora e Luminosa, construída 

pelo Prefeito José Miranda (1963-1966). 

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Na sexta-feira (07), as crian-
ças e moradores da Vila 
Valle e região tiveram um 

saboroso e farto café da manhã 
comunitário na lanchonete Villa 
Porções, realizado pela comissão 
de moradores do bairro suma-
reense. Mesmo com muita chu-
va, mais de 30 crianças compa-
receram e a comunidade pôde se 
certificar das ações sociais.

Esse tipo de atividade acontece 
em várias épocas do ano no local, 
desde 2018, uma vez que o presi-
dente da comissão de moradores, 
Fernando Villa ś preza para que 

ali as atividades sejam realiza-
das com todo carinho e afeto pa-
ra a população. 

Esses eventos tiveram início por 
iniciativa de uma das filhas de 
Fernando, Yasmin, que juntamen-
te com as sobrinhas Raquel e Lau-
ra quiseram fazer uma festa juni-
na entre as crianças em uma das 
ruas da comunidade, onde pedi-
ram ajuda para arrecadar “comes 
e bebes” e a conseguir madeira 
para fazer a fogueira e abrilhan-
tar o evento.

“Essa atitude que partiu das 
crianças me fez ter apreço pela 

causa social e a partir daí me com-
prometi em sempre que possível 
realizar esse tipo de ação. Antes 
era somente festa Junina, mas de-
pois despertei o interesse em rea-
lizar as festas ou ações de Páscoa, 
Junina, festa das crianças e Na-
tal”, disse Fernando.

A ação teve apoio de morado-
res da comunidade e amigos e al-
guns patrocinadores: Cibely Vilhe-
na, Flávia Lopes, Rafaela, Adriana 
Menezes, André Cunha, Tiago de 
Oliveira, Wesley Fotografia, Regia-
ne Candido, Vereador Willian Sou-
za, Cleber Mumu e Assef Maluf.

Evento beneficente reúne 
crianças em Sumaré 

Quanto tempo demora 
para concluir um livro?

Depende muito do livro. Li-
ção de Anatomia, quando foi 
publicado pela primeira vez, 
em 2014, objetivava um con-
curso literário, então é um 
livro gestado por uns dois 
anos mas escrito em três me-
ses. Parthenon Místico foi es-
crito entre 2015 e 2016, com 
reescrita completa em 2019, 
quando enviei o livro para a 
DarkSide Books. Há projetos 
mais “rápidos”, como os li-
vros da série A Todo Vapor!. 
O primeiro livro, Juca Pira-
ma Marcado para Morrer foi 
escrito em dois meses e a se-
quência, ainda não publicada, 
Capitu & O Enigma da Esfin-
ge, em um mês, no NaNoWri-
Mo de 2021. Mas é claro que 
depois há reescritas, ajustes 
e alterações. É mais um tra-
balho contínuo, meio que in-
finito, até você enviar o livro 
para a editora e daí é com a 
equipe deles, tanto de pre-
paração quanto de revisão. 
Mas eu adoro administração 
de tempo e abordagens como 
Bullet Journal, então cada li-
vro ganha um organograma 
de trabalho, podendo esse ser 
cumprido ou expandido. Mas 
ajuda a navegar no turbilhão 
da escrita.

As histórias “se escre-
vem” sozinhas ou você pen-
sa na trama inteira?

As duas coisas. Eu sempre 
faço uma escaleta ou outline 
da estrutura principal do li-
vro. E isso é visível em Parthe-
non Místico e Lição de Anato-
mia, que têm seis partes ca-
da. Mas na escrita, não raro a 
trama vai se modificando, os 
personagens vão ganhando 
voz e se revelando, indo para 
lugares que não prevíamos. 

Hoje vamos conhecer um 
pouco mais sobre o au-

tor Enéias Tavares e seu livro 
de poesias “Parthenon Místi-
co” publicado pela DarkSide 
Books. Enéias Tavares é es-
critor, roteirista e professor 
na UFSM. Seus livros já fo-
ram publicadas por editoras 
como LeYa, Avec, Jambô, Ar-
te & Letra e DarkSide Books, 
entre eles “Parthenon Místi-
co”, finalista do Prêmio Jabu-
ti e vencedor do prêmio Odis-
seia em 2021. Para a DarkSi-
de organizou “O Retrato de 
Dorian Gray”, de Oscar Wil-
de, e “A Máquina do Tempo”, 
de HG Wells, além de tradu-
zir “Carmilla”, de Sheridan 
Le Fanu. Ao lado de Fred Ru-
bim, é o roteirista de “O Ma-
trimônio de Céu & Inferno”, 
quadrinho publicado no Bra-
sil em 2019 (AVEC) e nos EUA 
em 2021 (Behemoth Comics). 
Junto de Bruno Anselmi Ma-
tangrano, é o criador do pro-
jeto educacional, exposição 
e estudo crítico “Fantástico 
Brasileiro”, uma história da 

Dica de Leitura: 
Parthenon Místico

(Enéias Tavares @eneias_tavares)

literatura fantástica 
em nosso país. Desde 
janeiro de 2022, as-
sumiu a direção da 
Editora da UFSM. 
Mais de sua produ-
ção em eneiastava-
res.com.br.

Vem comigo co-
nhecer um pouco 
mais sobre esse autor:

Como a literatura 
entrou em sua vida?

Um prazer conver-
sar contigo, querida 
Evelyn, sobretudo 
por admirar tanto o 
seu trabalho no Blog 
Entre Aspas. Muito 
bom saber que entre 
os leitores de Brasi-
liana Steampunk, 
está uma profissional do li-
vro tão especial. Quanto à sua 
pergunta, a literatura entrou 
primeiro como quadrinhos 
– ainda na infância – quan-
do minha mãe me alfabeti-
zou com Turma da Mônica e 
Disney. Eu era fascinado pe-
las histórias e pelos persona-
gens na infância e esse fascí-
nio foi transferido para os su-
per-heróis na adolescência. 
Dos quadrinhos Marvel, DC 
e Vertigo, fazer o salto para 
obras como Dorian Gray, Drá-
cula, Frankenstein, O Médi-
co e o Monstro, A Máquina 
do Tempo e Entrevista com 
o Vampiro não foi difícil. En-
tão, pode-se dizer que a lite-
ratura entrou em minha vi-
da pelo viés mais fantástico e 
insólito, com obras de terror, 
fantasia e ciência científica.

Você tem alguma roti-
na para escrever ou escreve 
quando surge oportunidade?

A entrada dos livros em 
minha vida na adolescência 

fez com o que adulto em mim 
optasse por uma carreira co-
mo acadêmico de Letras. Fiz 
uma dupla licenciatura em 
Português e Inglês, um mes-
trado em Shakespeare e um 
doutorado em William Bla-
ke. Essa formação me aju-
dou a me tornar professor 
em um universidade públi-
ca (UFSM), o que aconteceu 
em 2012. Isso para dizer, que-
rida Evelyn, que minha roti-
na de escrita é um tanto er-
rática, dependendo da minha 
rotina e compromissos como 
professor e gestor. Mas pos-
so dizer que entre aulas, reu-
niões e conselhos universitá-
rios, tento tirar uma hora por 
dia (no mínimo) para escrita 
e uma hora por dia para lei-
tura. Acho que nunca pode-
mos parar de ler, uma vez que 
é a leitura que nos aprimora-
rá como escritores. Quanto a 
horário, sim, tenho um horá-
rio favorito: cedinho no dia, 
quando a mente está descan-
sada e as ideias a mil. 
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Conselho do dia

Em busca de reconhecimento 

O conselho do dia é:
Nunca desista dos 

seus sonhos, pois um 
dia eles podem se 
tornar realidade! 

Deixe quem quiser 
falar, deixe quem 

quiser te humilhar; 
mas nunca desista!

Saiba que nesse 
mundo existe um 

Deus que nunca nos 
deixará desistir.
Quem crê, diga: 

amém!

Suzana Silva-
Monteiro

Paraíba

Incrível como 
as pessoas só 
reconhecem com 
o tempo todas 
as suas falhas, 
seus defeitos, 
seus erros... 
MAS NUNCA 
seus acertos e 
mudanças boas. 
Nunca reconhecem 
o quanto você luta 
para ser uma nova 
versão, a melhor 
de si mesmo, a 
cada dia!

Lorrane Etiane
Louveira/SP
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entreaspas
Juca Pirama é um desses ca-
sos. O livro tem doze capítu-
los com cada capítulo tendo 
duas partes. O outline dele era 
bem rígido, sobretudo ao rees-
crever o poema de Gonçalves 
Dias. Mas o resultado é uma 
trama bem mais fluida e mo-
vimentada do que eu espera-
va. No caso de Lição de Ana-
tomia, eu tinha tudo... menos 
um elemento que unisse to-
da a trama sobre o assassino 
em série. Ele veio na forma de 
Beatriz de Almeida & Souza, 
que acabou se tornando a pro-
tagonista do livro. É a magia 
da arte, penso, o fato de você 
planejá-la em detalhes mas 
de ela sempre te surpreender.

De onde vem a inspira-
ção?

Da vida e dos livros. E Lição 
de Anatomia, que é meu livro 
mais recente, mas minha pri-
meira obra a ser publicada, 
é um bom exemplo. Primei-
ro, trata-se de uma recupera-
ção das vozes literárias nacio-
nais em domínio público. En-
tão, ele é inteiramente basea-
do no Alienista, de Machado, 
no Isaías Caminha, de Lima 
Barreto, no Ateneu, de Raul 
Pompeia, e no Contos Ama-
zônicos, de Inglês de Souza, 
entre outros autores e obras. 
O livro “conta” ou “revela” on-
de esses personagens foram 
parar depois de suas respec-
tivas obras, bem na tradição 
revisionista do passado que 
o steampunk adora fazer. Por 
outro lado, é um livro escri-
to quando estava me divor-
ciando e quando estava me 
reapaixonando. Então, tra-
ta-se de uma história de hor-
ror e suspense mas profun-
damente marcada por cora-
ções partidos e amores refei-
tos. E pra mim, a inspiração 
vem daí, do entrecruzamen-
to dos que consumimos e do 
que vivemos. 

Quais são seus livros e 
autores/autoras favoritos?

Essas listas são sempre di-
fíceis. Dos clássicos, destaco 
O Retrato de Dorian Gray, de 
Oscar Wilde – livro que tive 

a honra de organizar para a 
DarkSide Books –, O Matri-
mônio de Céu & Inferno, de 
William Blake, Othello e Ro-
meu e Julieta de Shakespea-
re, e Os Anos de Formação de 
Wilhelm Meister, de Goethe, 
Frankenstein, de Mary Shel-
ley e O Cortiço, de Aluisio 
Azevedo. Dos modernos, ado-
ro Anne Rice, Thomas Harris, 
Alan Moore e Rachel Pollack 
e Mary Greer, essas duas au-
toras de não-ficção que estu-
dam magia, tarô e astrologia. 

Tem planos para livros 
futuros?

Sim, tenho. Brasiliana 
Steampunk ainda vai longe, 
sobretudo pelos outros pro-
jetos associados à série como 
A Todo Vapor!, a série audio-
visual disponível no Ama-
zon Prime, os quadrinhos e 
os audiolivros. Brasiliana é 
também um projeto educa-
cional voltado para professo-
res e alunos do ensino médio. 
Mas tenho outros projetos em 
curso, que vão em direção a 
outros gêneros que adoro, co-
mo drama, suspense e poli-
cial. Vamos ver o que a ins-
piração, os livros e a vida me 
trazem de ideias.

Instagram, Twitter e facebook: 
@eneias_tavares 

Site Pessoal: eneiastavares.com.br
Brasiliana Steampunk: 

brasilianasteampunk.com.br
Parthenon Místico DarkSide Books: 
https://www.darksidebooks.com.

br/parthenon-mistico--brinde-
exclusivo/

Lição de Anatomia DarkSide Books: 
https://www.darksidebooks.com.

br/licao-de-anatomia--brindes-
exclusivos/

Fantástico Brasileiro: 
fantasticobrasileiro.com.br


